
Su reto es la tramitación del Estudio
de Impacto Ambiental de un proyecto
de línea de transmisión que abarca na-
da menos que cinco regiones del país y
29 comunas, para poder evacuar al
centro de Chile el chorro de energías
renovables no convencionales que se
pierde día a día en el norte, por falta de
vías para ello. Y no solo eso, durante la
fase de construcción se contempla el
transporte de carga sobredimensiona-
da, a través de caminos públicos de
otras siete comunas.

Carolina Venegas, ingeniera civil
industrial de la Universidad del Bio-
bío y magíster en la misma especiali-
dad (49, soltera, dos hijas grandes), al
parecer, tiene la garra para movilizar
el ambicioso proyecto por US$ 1.480
millones desde la gerencia de Sosteni-
bilidad y Asuntos Públicos de Cone-
xión Kimal-Lo Aguirre.

Como seremi de Energía por el Bio-
bío, tras un pasado netamente acadé-
mico, en Bachelet dos, se curtió de la
autonomía necesaria para sacar ade-
lante las cosas, dicen antiguos compa-
ñeros de trabajo, en una zona indus-
trial con variados desafíos en el seg-
mento de generación eléctrica y tam-
b i é n d e t r a n s m i s i ó n . D i r e c t a ,
simpática, discutidora y hasta impa-
ciente por resolver los obstáculos que
están a un metro de distancia, algunos
la definen como una verdadera fiera
en el trabajo, pero en un sentido posi-
tivo. Defecto o virtud, difícil elección,
ya que la ambivalencia de comunicar
el proyecto de la megalínea con la an-
siedad por resolver escollos rápida-
mente con las comunidades y otros ac-
tores, a veces se contraponen, gene-
rando tensiones internas que ella debe
administrar para que los equipos no
pierdan el foco. 

Le pasó en Statkraft, cuando ocupa-

ba un cargo similar en la firma norue-
ga de renovables, que ha enfrentado
varios traspiés con comunidades y el
Consejo de Monumentos Nacionales
en el sur del país. De esa empresa sa-
lió, dicen en la industria, porque ter-
minó haciendo un cortocircuito con
su jefatura, a pesar de las expectativas
que generó su incorporación, al ser re-
conocida como la persona indicada
para movilizar las iniciativas por su
empuje y conocimiento de los proce-
sos ambientales y experiencia en el
ámbito público.

Quienes la conocen señalan que
maneja hasta los últimos detalles de
Kimal-Lo Aguirre, quedan impresio-
nados por la precisión con que maneja
“cada kilómetro de la iniciativa”, exa-
geran.

Redes políticas no se le conocen,
tampoco orientación en esa arena,
aunque durante su paso por la sere-
mía, indican, se movía como pez en el
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GERENTA DE SOSTENIBILIDAD Y ASUNTOS PÚBLICOS DE CONEXIÓN KIMAL-LO AGUIRRE:

Esta mujer de Ñuble, originaria de San Carlos, prefiere ir sola, pero con mejores ritmos

en la tramitación del proyecto Kimal-Lo Aguirre, porque franja estatal o no, el tema

igualmente puede caer en el congelador de la “permisología” y la judicialización.

Carolina Venegas, la “fiera
del sur” que lidera la
tramitación ambiental de la
mega línea de transmisión
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agua a nivel de autoridades locales.
Fue muy cercana al gobernador regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz, involu-
crado en el caso Convenios.

Por lo pronto, en el consorcio de Ki-
mal tienen objetivos ambiciosos. Ini-
ciar la construcción del proyecto en
2025 y comenzar a operar en 2029.

En este trance, cuentan cercanos, los
desafíos no son pocos. Uno de ellos fue
que, pese a que la nueva Ley de Trans-
misión abría la posibilidad de que el
Estado simplificara el camino, deci-
diendo la franja por la cual pasaría el
megacable conductor, el Ministerio de
Energía finalmente realizó el proceso
de licitación a la antigua, dejando la

responsabilidad de definir el trazado
entre los puntos en manos del privado.
Kimal ganó la licitación, asumiendo
que la odisea sería entera a cuenta de la
empresa. Nada fácil, considerando
permisos y obstáculos a través del cú-
mulo de predios que hay que sortear
y/o expropiar a lo largo de más de
1.340 kilómetros. Pero en esto, nueva-
mente, la aceleración de Venegas se
impuso. Dicen que tampoco se amargó
ni se espantó con la obligación de dibu-
jar el trazado, debido a que, por su pro-
pia experiencia en el sector público,
tampoco había garantía de que una
eventual franja asegurada por el Esta-
do funcionara bien en la práctica.

En este sentido, esta mujer de Ñu-
ble, originaria de San Carlos, prefiere
ir sola, pero con mejores ritmos, por-
que franja o no, el tema igualmente
puede caer en el congelador de la
“permisología” y la judicialización.
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La Comisión Nacional de
Energía (CNE) reveló su plan
preliminar de expansión del
sistema eléctrico nacional pa-
ra los próximos años, el que
considera un total de 34 obras,
con una inversión superior a
los US$ 2.250 millones, orien-
tado a dar viabilidad especial-
mente a nuevas plantas de
energías renovables no con-
vencionales y disminuir los
cuellos de botella que provo-
can vertimientos y pérdidas
de energía.

El Informe Técnico Prelimi-
nar presenta un total de 15
obras de expansión, cuya in-
versión asciende a un total
aproximado de US$ 2.031 mi-
llones, de las cuales ocho son
ampliaciones de instalaciones
existentes, por un monto de
US$ 119 millones aproximada-
mente, y siete corresponden a
obras nuevas, por unos US$
1.910 millones.

Entre las principales obras
que se contemplan destaca el
proyecto de transmisión
HVDC Entre Ríos-Lo Aguirre
que permitirá el desarrollo y
evacuación del potencial eóli-
co proveniente de la zona sur
del país.

Desde la CNE se señaló que
esta obra “mitigará congestio-
nes del corredor en 500 kV
Ancoa-Alto Jahuel y Alto Ja-
huel-Lo Aguirre, aumentando
la seguridad de la operación
del SEN y reducirá los costos
operacionales del mismo”.

En el Informe Técnico Preli-
minar se incorpora un enlace
de una tensión de a lo menos
±600 kV, de aproximadamen-
te 440 kilómetros de línea de
transmisión, con al menos
2.000 MW de capacidad por
polo, y 4 subestaciones con-
versoras HVAC/HVDC, dos
en las inmediaciones de la S/E
Lo Aguirre, en la Región Me-
tropolitana y otras dos en las
inmediaciones de la S/E Entre
Ríos, correspondiente a la Re-
gión del Ñuble. Esto permite
una transferencia total de
3.000 MW.

La inversión preliminar es-
timada de esta obra asciende
entre US$ 1.300 millones y
US$ 1.500 millones.

El ministro de Energía, Die-
go Pardow, destacó que el
plan de expansión de este año

incluye esta megaobra, “que
es una nueva línea de corrien-
te continua de alta velocidad
cuya subestación de inicio va a
estar en la Región del Ñuble,
en la subestación Entre Ríos.
Esta es una obra equivalente a
Kimal-Lo Aguirre, pero para
la zona sur del país”. 

Kimal-Lo Aguirre, proyec-
to que está a la espera de su
Resolución de Calificación
Ambiental, contempla unir
las regiones de Antofagasta y
Metropolitana, con una longi-
tud aproximada de 1.342 kiló-
metros, orientada a transpor-
tar la energía de plantas sola-
res y eólicas. Considera una
inversión de casi US$ 1.500
millones.

Pardow admitió que esta
iniciativa es una obra “muy
grande” y que implica “movi-

lizar cerca de 1.500 millones
de dólares, de los cuales apro-
ximadamente 500 se tienen
que invertir en la Región del
Ñuble”. 

“Es una obra más bien de un
horizonte de largo plazo. Si
hacemos las cosas bien, vamos
a conseguir que entre en ope-
ración en 2034”, agregó el ti-
tular de Energía.

Dudas del proyecto

Para el exfuncionario de la
CNE y actual socio director de
energiE, Daniel Salazar, el
anuncio realizado por el Eje-
cutivo fue inesperado.

“Se trata de una obra que
sorprende, se deben evaluar
sus costos y beneficios en de-
talle. El potencial solar y la so-
breoferta concentrada que

justificó Kimal-Lo Aguirre no
son comparables ni extrapola-
bles a esta propuesta”, cues-
tionó el experto, quien ante-
riormente participó en la co-
ordinación del sistema ener-
gético del Norte Grande.

Salazar señaló que “pen-
sando a futuro, y por los terri-
torios que se intervienen, es
difícil pensar que esta obra no
requiera un estudio de franjas,
como se decidió excluir a Ki-
mal-Lo Aguirre”.

Asimismo, cuestionó los
plazos esbozados.

“Algo que llama la atención
es el plazo definido para el
proyecto, probablemente sea
demasiado optimista pensar
en el 2034 cuando aún no
existe certeza de que Kimal-
Lo Aguirre ingrese dentro de
plazo”, concluyó Salazar. 

Ejecutivo propone nueva línea de
transmisión similar a Kimal-Lo
Aguirre para el sur del país

A. DE LA JARA

MEGALÍNEA ELÉCTRICA DEMANDARÍA INVERSIÓN DE US$ 1.500 MILLONES:

Plan delineado por la CNE implica inversiones por más de US$ 2.200 millones, orientadas a

fortalecer el sistema eléctrico y potenciar especialmente el desarrollo de proyectos eólicos.

Kimal-Lo Aguirre, proyecto que está a la espera de su Resolución de Calificación Ambiental, contempla unir
las regiones de Antofagasta y Metropolitana, con una longitud aproximada de 1.342 kilómetros.
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‘‘(Se trata de) una nueva línea
de corriente continua de alta veloci-
dad (...) Esta es una obra equiva-
lente a Kimal-Lo Aguirre, pero para
la zona sur del país”.

DIEGO PARDOW
Ministro de Energía

‘‘(Es) una obra que sorprende, se de-
ben evaluar sus costos y beneficios. El po-
tencial solar y la sobreoferta concentrada
que justificó Kimal-Lo Aguirre no son com-
parables ni extrapolables a esta propuesta”.

DANIEL SALAZAR
Socio director de energiE

El Sindicato N° 3 de Escondi-
da, que se creó en noviembre,
logró un acuerdo con BHP en el
marco de su negociación colec-
tiva. 

El bono que recibirán los tra-
bajadores del nuevo sindicato
es de $32 millones, monto idén-
tico al que percibieron en agos-
to los afiliados al Sindicato N° 1
de la mayor faena minera priva-
da del mundo. 

El contrato tendrá una vigen-
cia de 36 meses y considera be-
neficios sociales con énfasis en
las trabajadoras afiliadas al sin-
dicato, quienes representan el
68% de un total de 330 socios,
informaron desde BHP.

“Como compañía destaca-
mos la voluntad de diálogo y
colaboración que marcó todo el
proceso de negociación colecti-
va reglada, y que tuvo como re-
sultado la construcción de un
acuerdo con enfoque de género
y prácticas de productividad,
que concilia las legítimas aspi-
raciones de los trabajadores y la
sostenibilidad a futuro de Es-
condida”, señalaron desde la
empresa.

Las partes también acorda-
ron bonos variables asociados a
producción y desempeño, así
como iniciativas líderes en la
industria que impactarán posi-
tivamente en los resultados de
la compañía.

La ganancia neta de Minera
Escondida al tercer trimestre
fue de US$ 2.606 millones, un
40% mayor que la obtenida en
el mismo período de 2023. Asi-
mismo, la producción de cobre
de esta faena alcanzó un total de
901,6 mil toneladas en el lapso
enero-septiembre, lo que repre-
senta un aumento de 10,23%
versus el mismo período de
2023. 

En el mismo tramo, la compa-
ñía contabilizó impuestos por
US$ 1.724 millones, un alza de
42% respecto del mismo perío-
do del año 2023. Esta es la ma-
yor contribución de los últimos
cinco años.

Trabajadores
del Sindicato
N° 3 de
Escondida
reciben bono
por $32
millones

EYN

A 36 MESES PLAZO:

El pago es similar al

que obtuvieron los

operarios de la mayor

asociación de la minera

hace un tiempo. 

AES Chile ingresó a tramita-
ción el Estudio de Impacto
Ambiental (EIA) del proyecto
INNA, su primera iniciativa a
escala industrial de hidrógeno
y de amoníaco verde en el país.
El proyecto, que se encuentra
en una etapa de desarrollo ini-
cial, se emplazaría en Taltal,
Región de Antofagasta.

“Si bien este proyecto está en
una etapa de desarrollo inicial
cuya decisión de inversión se
deberá tomar más adelante, la
presentación del EIA es un pa-
so fundamental para asegurar
la viabilidad de la iniciativa”,
dijo Javier Dib, gerente general
de AES Andes.

Para respaldar este proyecto
se firmó un Memorando de En-
tendimiento (MOU) entre AES
Andes y Samsung C&T, im-
portante empresa coreana con
experiencia en energía y cons-
trucción, la cual se adjudicó re-
cientemente la obra del primer
terminal de recepción de amo-
níaco verde de Corea. 

Las dos empresas se encuen-
tran evaluando el desarrollo
conjunto del proyecto.

AES Chile
ingresa al SEA
proyecto de
hidrógeno 

Álvaro Saieh, presidente de
Corpgroup –controladora de
SMU– vendió 28.200.000 ac-
ciones del grupo minorista en
un valor de $162 por título, lo
que equivale a un total de más
de $4.500 millones.

El movimiento representó
un 0,49% de la propiedad del
retailer, por lo que el controla-
dor bajó a un 45,27% su parti-
cipación, según consignó El
Mercurio Inversiones.

La operación responde al de-
recho de venta que tienen los
acreedores para cubrir el défi-
cit en el pago de las cuotas de
amortización de este período
de sus respectivos créditos.
Corpgroup detalló que este dé-
ficit se produjo por el aumento
en la UF y la baja en los divi-
dendos de SMU. 

Corpgroup precisó que po-
dría ejecutarse una venta más
por este motivo, con lo que se
completaría el total de dere-
chos de ventas para este perío-
do que, en todo caso, no supe-
raría el 0,62% de la propiedad
accionaria de SMU.

Saieh vende
$4.500 millones
en acciones 
de SMU
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